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(Comienza la sesión a las 15 horas y 21 minutos). 

Comparecencia, a petición propia, del Consejero de Desarrollo Económico y Empresarial para 

informar sobre las líneas de actuación del Departamento. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Solana Arana): Arratsalde on, jaun-andreok. Ekingo diogu gaurko sesio 

honi. Puntu bakarrekoa izango da gaurko sesioa. Iniciamos sesión con un único punto en el orden 

del día, porque tenía dos en un inicio, pero va a retirar, en este caso el señor Buil de Podemos 

Ahal Dugu, la pregunta que tenía, que era el segundo punto del orden del día para la sesión de 

hoy. Por lo tanto, nos quedaríamos con una sesión en un único punto del orden del día, sería: 

Comparecencia, a petición propia, del Consejero de Desarrollo Económico y Empresarial para 

informar sobre las líneas de actuación del Departamento. 

Para ello tenemos ya aquí con nosotras y con nosotros al señor Irujo Amezaga, que viene 

acompañado por la Jefa de Gabinete, la señora Arrizabalaga Idiáquez. Ongi etorriak, biak ere bai. 

Badakizue baduzuela hitza, orain, zuek zuzenean, izan ere, zuek eskatua baita gaurko agerraldi 

hau. Hortaz, ordu erdiz, gutxi gorabehera, emango dizut hitza, kontseilari jauna, eta gero ekingo 

diogu talde ezberdinetako bozeramaileen txandari. Hartara, nahi duzunean, zurea da hitza. 

(00:04:23). 

SR. CONSEJERO DE DESARROLLO ECONÓMICO Y EMPRESARIAL (Sr. Irujo Amezaga): Arratsalde 

on guztioi. Muy buenas tardes, en esta primera comparecencia, para dar las claves de las líneas 

de acción que vamos a seguir desde el Departamento de Desarrollo Económico y Empresarial. 

Según un estudio de la Unión Europea, la próxima década marcará el futuro de Europa y nuestro 

papel en el mundo. La presión sobre las democracias liberales, los desafíos a la gobernanza 

mundial, la transformación de los modelos económicos y del propio tejido social, los nuevos 

usos y abusos de la tecnología, los cambios demográficos y la creciente huella ecológica de la 

humanidad demuestran que el mundo se dirige a un nuevo orden geopolítico, geoeconómico y 

geotecnológico. 

En 2020 la población mundial alcanzará, ya alcanzó, perdón, los más de 7.600 millones de 

habitantes. Solo dos países, China y la India, albergan ya casi el 37 por ciento de la población 

mundial. La Unión Europea, excluido ya el Reino Unido, ni siquiera alcanza el 5,8 por ciento de 

la población mundial. Además, hay que tener en cuenta el factor de la edad media, siendo la 

media de la población mundial casi treinta y uno años. Sin embargo, esta media de la población 

en Europa alcanza los cuarenta y cuatro años. Somos el continente más envejecido del planeta. 

Para 2030 Asia podría superar a América del Norte y a Europa combinadas en términos de poder 

global, dada su mayor tasa de crecimiento económico, mayor población, aumento del gasto 

militar y creciente inversión tecnológica. 

La economía mundial está girando hacia oriente, y de mantenerse la tendencia actual, en el 2050 

solo una economía europea se mantendrá en ese llamado G8. Será Alemania, que será la octava. 

Por otro lado, la conectividad es la nueva geopolítica. En 2005 había alrededor de mil millones 

de usuarios de Internet en todo el mundo. Hoy en día esa cifra se sitúa en casi cuatro mil 

millones, con una previsión al alza. Al mismo tiempo, el número de dispositivos conectados se 

está aumentando exponencialmente, impulsado por el rápido crecimiento del Internet de las 
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cosas o la cuarta revolución industrial. De hecho, la conectividad se está convirtiendo en una 

expresión contundente del poder político, superando con creces a la mera economía. 

Según el Banco Mundial, las emisiones mundiales de gases de efecto invernadero, China es la 

responsable de casi el 24 por ciento del total del planeta, seguida por Estados Unidos, del 12 por 

ciento —11,9—. La Unión Europea, A27, fue responsable del 7,7 por ciento de las emisiones 

mundiales. No solo eso, sino que entre 1990 y 2017 las emisiones de gases de efecto invernadero 

en la UE se redujeron en un 21 por ciento, siendo el único continente en el mundo que ha sido 

capaz de bajar las emisiones. Además de todo, la UE tiene como objetivo extraer un 32 por ciento 

de su energía de fuentes de energía renovable para 2030. 

El transporte terrestre también se verá afectado en nuestra nueva geoeconomía. Mientras que 

se prevé que la propiedad de automóviles privados disminuya en Europa y Estados Unidos, se 

prevé, asimismo, que aumenten otro tipo de opciones, como, por ejemplo, los coches 

compartidos, etcétera. En Europa se prevé incluso un descenso del parque automovilístico de 

cerca de 140 millones de vehículos. No obstante, en otros lugares, como en China, por ejemplo, 

será a la inversa, y se espera que para 2030 China albergue un 50 por ciento más de coches que 

hoy en día. También hay diferentes estudios que demuestran que, aproximadamente, para el 

2030 la mitad de los coches serán ya eléctricos. 

Muchos de los trabajos —hablando del mercado laboral, de los trabajos actuales— no existían 

hace una década. Muchos más surgirán en los años venideros, y es probable que la mayoría de 

los niños que entran hoy en la escuela primaria terminen trabajando en nuevos tipos de trabajo 

que aún a día de hoy no existen. Aprovechar al máximo las nuevas oportunidades requerirá una 

inversión en capacidades y un gran replanteamiento de la educación y de sistemas de 

aprendizaje permanente. También exigirá el despliegue de nuevos derechos sociales que 

acompañen el cambiante mundo del trabajo. 

También según la Unión Europea, la crisis ha generado oportunidades para comenzar a debatir 

una nueva reindustrialización europea. La formulación de políticas orientadas a las misiones en 

la línea del Acuerdo Verde Europeo, el Green Deal, tendrá que convertirse en una práctica más 

común, uniendo a los Gobiernos y a las instituciones europeas. La transformación digital que 

enfrentamos ahora es un cambio de una envergadura mayor, si cabe, que a la que se 

enfrentaron nuestros abuelos. No es un cambio sectorial ni estamos ante un cambio evolutivo 

más de los experimentados en los últimos veinticinco años. El desafío que tenemos delante es 

un salto, que va a volver a cambiar Navarra, seguramente, drásticamente, no solo la economía, 

no solo la educación, sino a Navarra en su conjunto, todos sus ciudadanos y ciudadanas, 

empresas, organizaciones, pueblos, instituciones, y un largo etcétera. 

Centrándonos ahora más en Navarra, me referiré brevemente al impacto que ha tenido la covid-

19 en nuestra Comunidad, que todos podemos saber, pero unos pequeños datos. El principal 

impacto económico es en el PIB. Veníamos de una tendencia al alza de 2016 al 2019. Creemos 

que el impacto de la covid en Navarra hace que se retraiga un 8,3 por ciento, algo que hubiera 

sido inimaginable en años anteriores. En el mismo sentido, el PIB del Estado ha sufrido una 

regresión del 11 por ciento, y en el conjunto de la Unión Europea se ha producido un receso del 

6,4 por ciento. 
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Según los datos del NASTAT, el sector servicios ha sido el más castigado por la crisis derivada de 

la covid-19, y en concreto la hostelería, que se ha visto sometida a cierres totales o parciales de 

la actividad. No obstante lo anterior, también es cierto que las estimaciones de la Unión Europea 

para el 2021 son de un crecimiento del 3,8 por ciento para el conjunto de la Unión Europea, un 

crecimiento del 5,6 para el conjunto del Estado, y un crecimiento del 6,5 para Navarra. Estos ya 

son datos propios del Departamento de Economía y Hacienda a lo largo, insisto, de este 2021. 

En cuanto al empleo, según la EPA, la cifra de paro registrado en Navarra suma ya —ayer lo 

supimos— 42.986 personas, lo que supone 9.011 personas más que en enero del año pasado. 

Pero, por otro lado, los datos de afiliación a Seguridad Social, no solo si miramos el mes de 

febrero, pero quiebran esta tendencia de destrucción de empleo, puesto que, por ejemplo, el 

mes pasado es una tendencia que se ha ido manteniendo y sosteniendo, tuvo incluso un 

crecimiento de un 0,24 por ciento. 

El Departamento de Desarrollo Económico y Empresarial del Gobierno de Navarra tendrá como 

objetivo claro el alineamiento con el contexto de políticas europeas, así como la recuperación 

de la actividad económica y la generación de empleo. 

Del mismo modo, así se fomentará el fortalecimiento de la competitividad del tejido productivo 

navarro desde una perspectiva de sostenibilidad social, ambiental y territorial. La articulación 

de emisiones, con el objetivo de configurar un auténtico made in Navarra del tejido productivo 

serán los objetivos de este Departamento. 

Los retos actualizados de la estrategia de especialización inteligente S3 en Navarra, alineados 

con la necesaria transición ecológica y digital en un contexto de salida de la crisis generada por 

la pandemia, junto a los ya consabidos Plan Reactivar Navarra-Nafarroa Suspertu, Next 

Generation en sus dos vertientes, mecanismo de recuperación y resiliencia y REACT-EU, 

constituyen en parte también la hoja de ruta de acción del departamento en este año 2021 y 

venideros, y van a exigir un alineamiento, insisto, con las políticas de la Unión Europea, 

especialmente en los ámbitos de transición ecológica y digital, así como una coordinación y 

diálogo fluido con el Gobierno central y sus diferentes ministerios, e internamente también en 

el seno del Gobierno y con todas las Administraciones Públicas, incluyendo también la 

Administración Local, y claro que sí, también con todo el sector privado, puesto que, por otro 

lado, es exigente de acuerdo a la Normativa europea del Next Generation. 

Esta actividad se divide en una serie de acciones agrupadas. En primer lugar, orientar las 

capacidades del sector industrial de la automoción hacia el desarrollo del vehículo eléctrico 

autónomo y conectado, y sus componentes, tanto en producto como en proceso, así como 

favorecer el desarrollo y la implantación en Navarra de nuevas industrias y servicios de 

movilidad. 

Dentro del ámbito de nueva perspectiva de financiación podemos destacar el impulso del 

laboratorio del desarrollo de biocombustibles avanzados, el CENER; el proyecto colaborativo 

para convertir Navarra en una zona de testeo y validar vehículos, NAVEAC, la planta de 

ensamblaje de Battery Packs para automoción o el refuerzo de la convocatoria I+D Volta en 

Proyectos Estratégicos, por mencionar solo algunos de ellos. 
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No debemos olvidar que la movilidad sostenible es uno de los ejes del Pacto Verde Europeo, 

donde se declara que supone un salto irreversible a la movilidad de emisiones cero. En este 

sentido, se realizará un esfuerzo por alinearse con las diferentes iniciativas de la Unión Europea, 

tales como las asociaciones previstas para Horizonte Europa, como Asociación Europea de 

Baterías to Zero o Hidrógeno Limpio, así como también alinearnos con las alianzas industriales, 

especialmente la Alianza Industrial Europea de Baterías, que ha tenido su creación hace poco. 

Asimismo, analizaremos también el futuro espacio común europeo de datos relativos a la 

movilidad, el cuál será un componente esencial del trabajo ulterior del sistema europeo de 

transporte, y en particular, en la estrategia de transporte inteligente y sostenible de la Unión 

Europea. 

En segundo lugar, fortalecer la cooperación y las sinergias entre el tejido industrial del sector 

alimentario, potenciando la innovación en soluciones alimentarias saludables, de alta calidad y 

prácticas, y promoviendo la transformación a través de modelos de producción sostenible. 

Refuerzo de las líneas propias de ayudas de inversión de industrias agroalimentarias, así como 

al impulso de proyectos tractores de competitividad y sostenibilidad industrial, como, por 

ejemplo, pueden ser el Ebro Food Valley, con el objetivo de liderar la modernización y 

transformación digital y sostenible del sector agroalimentario, incluyendo la circularidad en los 

procesos. 

Debo también destacar la participación en diferentes proyectos de la Unión Europea, como 

puede ser el H2020 S3FOOD, que tiene el objetivo de desarrollar la digitalización de la industria 

agroalimentaria, en el que participa, por ejemplo, AIN. No podemos olvidar tampoco el fomento 

de la participación activa de agentes navarros en diferentes asociaciones estratégicas de la 

Unión Europea en esta materia, como, por ejemplo, el Agriculture of Data. Por supuesto, no 

puedo dejar de nombrar retos estratégicos ya en marcha como Alpes, Iris o Siberia, que cuentan 

ya con un presupuesto de apoyo dentro del I+D al sector de 7,5 millones de euros. 

En tercer lugar, impulsar el liderazgo de Navarra en el ámbito de energías renovables, con una 

apuesta por la industria y proyectos demostrativos a nivel regional, nacional e internacional. En 

el ámbito de la energía, la imprescindible transición energética y la presencia en Navarra de un 

ecosistema muy importante referente al ámbito de las renovables, supone una oportunidad 

estratégica de inversión y de avance en la I+D+i del sector de Navarra. Se continuará con la 

monitorización de la implantación del plan energético en sus diferentes vectores, entre ellos el 

impulso de nuevas instalaciones de energías renovables, el almacenamiento, una movilidad 

sostenible y la generación distribuida y el autoconsumo. 

Se apoyará la transición energética de las Administraciones públicas, las entidades locales y 

entidades sin ánimo de lucro, con un presupuesto interno de más de dos millones de euros. Los 

retos en este sector son enormes. Inversión tecnológica en onshore para continuar siendo 

competitivos; inversión en offshore, en marítima, donde para el 2028 se estima que va a copar 

el 50 por ciento del mercado global. También recordar una vez más que la Unión Europea acaba 

de publicar una nueva estrategia de energía de offshore, en este sentido, que es la que habrá 

que mirar en detalle, porque es por donde irán las líneas de inversión y de I+D. 
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Otro enorme reto es explorar el hidrógeno como fuente de energía renovable. Nuevamente en 

este punto no podemos dejar de mirar a Bruselas, donde, entre otras iniciativas, la UE ha creado 

la Asociación de Hidrógeno Limpio o la Alianza Industrial de Hidrógeno. Aquí también tenemos 

diferentes proyectos en marcha que ya fueron anunciados dentro del Navarra Green en el sector 

de hidrógeno, con posible financiación de fondos Next Generation. 

En cuarto lugar, impulsar los proyectos de investigación y las infraestructuras tecnológicas 

necesarias para el desarrollo de la medicina preventiva, la genómica, el diagnóstico avanzado y 

el tratamiento personalizado, impulsando el desarrollo económico. 

El ecosistema industrial navarro es potente y se trata de reforzarlo, mejorar su competitividad 

para hacer de Navarra un referente en materia desde una visión compartida público-privada 

sobre la medicina personalizada, como apuesta estratégica. En noviembre de 2019, por acuerdo 

de Consejo de Gobierno, se decide la elaboración de una estrategia integral de medicina 

personalizada que aglutine todas las actuaciones en los ejes clave, tanto de infraestructura, 

generación y gestión de datos, como en los de educación, talento e investigación y desarrollo, 

asistencia sanitaria y, por supuesto, también desarrollo económico. El pasado 19 de febrero se 

anunció su pronta exposición a consulta pública. 

Esta es una oportunidad para el desarrollo económico del territorio y tiene un potencial de 

creación de empleo muy importante, en el cual a lo mejor debemos mencionar de manera 

destacada el reto GEMA, el reto de genómica medicina personalizada, que nació de la 

convocatoria de proyectos I+D, cuyo fruto más tangible, a lo mejor, es el proyecto NAGEN 1000. 

Es también lo que llevó al departamento a realizar una aportación de capital de más de dos 

millones de euros para poder ampliar el laboratorio con infraestructuras, de secuenciación 

completa del genoma, más actualizadas, así como de supercomputación. 

En este apartado también no podemos dejar de mirar con atención a diferentes iniciativas de la 

Unión Europea, tanto en el espacio común europeo de datos relativos a salud, que tiene como 

objetivo disponer de información genómica europea de al menos diez millones de personas de 

aquí al 2025, y que permitirá el intercambio de historiales resumidos de pacientes y recetas 

electrónicas entre veintidós estados miembros que participan en la infraestructura de servicios 

digitales de salud electrónica eHDSI, o también la Asociación Europea de Medicina 

Personalizada, entre otras. 

En quinto lugar, apoyar la construcción de una industria audiovisual y de animación puntera en 

Navarra, promoviendo el crecimiento de las empresas de este sector, y la atracción e 

implantación de otras compañías en los segmentos de cadena de valor sin representación en 

Navarra. Plan de formación del sector audiovisual y de animación, captación de nuevas 

empresas, desarrollo de capacidades del tejido de Navarra, Navarra Film Commission, etcétera. 

En este sentido, fomentaremos la participación de agentes de Navarra en el EIT Cultural and 

Creative Industries, que tiene como objetivo mejorar la competitividad y las capacidades de 

innovación de las industrias culturales y creativas a lo largo del continente, fomentando la 

generación de talento, apoyando la aparición y despliegue de soluciones innovadoras y 

acelerando las empresas innovadoras. 
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Esto en cuanto a ejes S3, luego me referiré a turismo, pero, en cuanto a las políticas transversales 

que acompañarán a las referidas misiones, el departamento mantiene el compromiso con las 

acciones orientadas al impulso de la competitividad, la transformación industrial, la 

internacionalización de las pymes o el emprendimiento, donde debemos recordar que Navarra 

ya tiene el sello de región emprendedora europea. Así, las ayudas a la inversión en industrias 

agroalimentarias, grandes empresas o pymes industriales alcanzan este año el presupuesto de 

veinte millones de euros. 

Se impulsará el desarrollo de empresas nuevas de base tecnológica. Se refuerza asimismo el 

apoyo a la transformación digital de la industria a través de convocatorias como la de 

Digitalización, Itinerarios 4.0. También se contempla la transformación digital como una 

necesidad inevitable para fortalecer nuestro tejido productivo. De hecho, en 2020, el Gobierno 

de Navarra ha vuelto a poner en marcha una nueva edición del programa Itinerarios 4.0, 

programa de ayudas dirigido a empresas industriales de Navarra para el impulso de estrategias 

de transformación digital, como, por ejemplo, el Laboratorio de Ciencias de Datos, cuyo objetivo 

es apoyar a las pymes para que aprovechen las oportunidades de mejora asociadas a la 

aplicación del análisis de datos. 

El programa ha resultado ser interesante para las empresas industriales navarras, y ha supuesto 

un éxito de participación de quince empresas, entre ellas nueve industriales y seis 

agroalimentarias. Unido a esto hemos de poner en valor las infraestructuras con las que Navarra 

debe disponer, como, por ejemplo, el polo digital Iris de Navarra, y que está concebido, entre 

otras cosas, para potenciar la digitalización de la economía y la creación de empresas 

innovadoras a través del uso de políticas inteligentes enfocadas a maximizar el potencial del 

desarrollo regional. 

El departamento fomentará servicios profesionales para que las empresas con dificultades 

derivadas de la pandemia puedan requerir sus servicios para analizar su viabilidad y su estrategia 

futura de continuidad y supervivencia, así como financiación de convenios, hemos activado 

financiación de convenios entre Sodena y sociedades de garantía recíproca para facilitar liquidez 

al tejido empresarial y de autónomos. Se fomenta también la competitividad de las pymes. 

Continúa la apuesta por la política de clusters, las agrupaciones empresariales, buscando una 

auténtica colaboración público-privada en torno a estrategias compartidas y generando 

sinergias en beneficio del territorio. 

Se seguirá dando un impulso a los clusters de Navarra, especialmente en este momento, donde 

la coordinación y el diálogo fluido van a resultar tan fundamentales. Se fomentará la acción 

colaborativa de las empresas de Navarra y su participación en proyectos para mejorar su 

competitividad a través de organizaciones, con clusters y plataformas de competitividad e 

innovación empresarial. La falta de datos todavía en 2020, a finales de 2019 los clusters de 

Navarra contaban ya con 434 socios, un aumento significativo año tras año. En aquel año hubo 

70 nuevos socios. 

En este sentido, daremos impulso a la sinergia con las estrategias europeas, también de fomento 

e impulso de clusters, como fomento a la participación del Observatorio Europeo de clusters, 

programas de excelencia, internacionalización o participación en cadenas de valor europeas. 
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En cuanto a la activación comarcal, se realiza un apoyo al desarrollo comarcal para planes e 

inversiones, estrategias, y la financiación de actuaciones de mejora de polígonos industriales en 

Andosilla, Mendavia, Estella-Lizarra, Arroniz, Lekaroz, Buñuel, Burgui/Burgi e Iciz/Izize. 

En la base de políticas públicas destinadas a la empresa se encuentra la promoción y el fomento 

de un nuevo modelo de empresa. La responsabilidad social empresarial, la conciliación, la 

prevención de riesgos laborales, el diálogo social y la generación de las condiciones laborales 

para avanzar hacia un nuevo modelo de empresa más sostenible. En este sentido, la elaboración 

de un plan de empleo y la actualización del plan de economía social de Navarra son dos 

elementos clave. En este sentido, también debemos recordar que Navarra lidera un 

partenariado temático europeo de economía social que acaba de ser financiado por la Comisión 

Europea. 

En cuanto a empresas con dificultades y protección de empleo, debo recordar que desde la 

Reforma Laboral del 2012 las autoridades laborales no autorizan o deniegan los ERTE, quedando 

limitada su actuación al registro de los mismos. El Gobierno trabaja en comunicación con las 

empresas, escuchando a estas que están con más dificultades, y poniendo todos los esfuerzos y 

a todos nuestros equipos a buscar alternativas tanto de inversión como, desde luego, de 

mitigación de la pérdida de empleo. 

El Departamento de Desarrollo Económico seguirá impulsando I+D+i vinculado a la empresa y a 

la realización de Proyectos Estratégicos mediante las correspondientes convocatorias de ayudas 

por valor de 26 millones de euros, en los que se incluye como novedad una partida de 1 millón 

de euros para un nuevo modelo de convocatoria de las denominadas alianzas, con las que se 

pretende impulsar aún más la actividad en I+D+i de los ecosistemas empresariales y del 

conocimiento de los sectores estratégicos de Navarra. 

Otra novedad para el 2021 es la convocatoria de ayudas para la creación de unidades I+D 

empresarial. El incremento presupuestario en el ámbito de I+D+i empresarial pretende 

contribuir al cumplimiento de lo establecido en la Ley Foral de Ciencia y Tecnología en 2018. Me 

extiendo menos en esta política, porque, además, ya lo expusimos recientemente en rueda de 

prensa, pero también fue debatida en esta misma Cámara la semana pasada. 

En lo referente al sector turístico, debo destacar las ayudas al sector aprobadas ya en diciembre 

del 2020, con un presupuesto que contó con 20 millones de euros. Tras un proceso de diálogo 

con el sector, se anuncia otro paquete por un valor de 18 millones y medio, que permite incluir 

sectores que quedaron excluidos de la primera convocatoria, así como elevar el techo del gasto 

establecido en la primera convocatoria de 25.000 a 75.000 euros. 

Volver a señalar que, de acuerdo el NASTAT, el sector de la hostelería y turismo ha sido el más 

afectado debido al cierre forzoso de su actividad. Además, se continúa trabajando con las 

asociaciones de comerciantes en reuniones mensuales e incluso semanales en este inicio de 

curso, para reorientar las ayudas y fomento de gestión de colectivos comerciales, ayudas en el 

fomento del fortalecimiento, competitividad y transformación de las empresas de ambos 

sectores, turismo y comercial, con líneas concretas, tales como: ayudas a pymes comerciales 

para la mejora de su competitividad, la digitalización del comercio y la artesanía. 



D.S. Comisión de Desarrollo Económico y Empresarial Núm. 26 / 3 de marzo de 2021 

 

9 
 

En este sentido, poner énfasis en el nuevo programa para la transformación del comercio en el 

entorno rural, puesta en valor del comercio de proximidad y en el centro de impulso digital al 

comercio y artesanía. Además, precisamente hace una semana que se presentó en Consejo de 

Comercio el informe de respuesta a las alegaciones realizadas por parte del sector comercial. 

Este fue el segundo ejercicio de consultas que se habían realizado para mejorar sustancialmente 

el texto legal del anteproyecto de ley de áreas de promoción económica, que consideramos una 

herramienta de competitividad para el sector del comercio. 

Se ha apostado por un esfuerzo importante en la formación de las empresas del sector durante 

el 2020, y se continúa con la implementación de varios itinerarios formativos del plan de 

formación de turismo que se está ejecutando actualmente. Asimismo, están las ayudas a 

diagnósticos de empresas, ayudas a la transformación digital, ya referidas anteriormente, así 

como las de competitividad. 

Se contemplan actuaciones como: implementación de unidades de gestión del espacio turístico 

y los planes comarcales de turismo, ayudas de sostenibilidad del sector de entidades locales, 

programas de innovación turística, la implementación del plan integral del Camino de Santiago 

y acciones en el marco del año Xacobeo. El desarrollo de nuevos productos turísticos, como el 

plan de cicloturismo, y acciones encaminadas a avanzar a la mejora de infraestructuras ciclables, 

como Ederbidea o Bicimóvil. 

En cuanto a la promoción turística, se está trabajando en nuevos espacios web para fortalecer 

la relación con el sector profesional mediante una nueva web de marketing turístico orientada 

a la comercialización, fototeca colaborativa digital, con nuevos contenidos audiovisuales y 

acciones de promoción en formatos híbridos. 

Además, hay que destacar una nueva partida para contribuir a la digitalización tanto de turismo 

como del comercio, y otra orientada a favorecer el asesoramiento técnico de las empresas que, 

fruto de la pandemia, se enfrentan a un futuro incierto. 

Por otro lado, se desarrollará la recientemente modificada Ley Foral del Turismo 

reglamentariamente. Se continuará con el segundo plan de inspección turística, con especial 

atención a la competencia desleal, y se insistirá en la actualización del registro de turismo por 

parte del sector, y distintas necesidades de ordenación turística. 

Ayer mismo tuvimos una conferencia bilateral con la Secretaría de Estado de Turismo sobre el 

mecanismo de distribución de los 3.400 millones de euros destinados al sector turístico en el 

marco del Next Generation EU, mecanismo de recuperación y resiliencia, de los cuales un alto 

porcentaje se gestionará por medio de transferencias directas a las comunidades autónomas. 

Estamos ante un escenario inédito. La pandemia ha afectado a todo el mundo, nos está dejando 

un balance dramático en cuanto a la pérdida de vidas, y ahora también nos enfrentamos a un 

nuevo escenario poscovid. 

El escenario es nuevo, pero los retos ya estaban encima la mesa, y la crisis sencillamente los ha 

acelerado. Europa es consciente de que esta década es clave para conseguir seguir siendo un 

actor global y relevante en el mundo. Por ello vamos a contar con un nivel de financiación pública 

inédito, totalmente desconocido hasta la fecha. Pero nuestra apuesta pasa necesariamente a su 
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vez, no solo por esta correcta asimilación de estos fondos, sino por un alineamiento necesario e 

imprescindible con el contexto europeo, para saber así absorber mejor estas oportunidades, 

pero también para saber transformar de raíz lo que el mundo nos está pidiendo, no solo Europa. 

Por ello debemos fomentar una ambición política colectiva, emprender un viaje transformador 

hacia una nueva base industrial, verde y digital. Tal y como también indicaba el mismo estudio 

al que hacía referencia al principio de mi intervención, la Unión Europea destaca que el futuro 

es ahora. Los desafíos y oportunidades del mañana están determinados por las decisiones que 

tomemos hoy. Eskerrik asko. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Solana Arana): Eskerrik asko zuri kontseilari jauna. Horrela bada ekingo 

diogu bozeramaileen txandari. En primer lugar, tiene el turno de palabra el portavoz de Navarra 

Suma, el señor Carlos Pérez-Nievas. Dispone de diez minutos máximo para poder hacer sus 

aportaciones. Cuando quiera. 

SR. PÉREZ-NIEVAS LÓPEZ DE GOICOECHEA: Muchas gracias, señora Presidenta. Buenas tardes, 

señor Consejero, bienvenido a esta primera comparecencia que tiene usted en la Comisión de 

Desarrollo Económico y Empresarial. Evidentemente, nos trae los planteamientos que ya 

escuchamos aquí hace unos meses.  

Lo primero tenemos que poner en contexto las razones por las cuales está usted hoy aquí. Usted 

está aquí porque el Consejero que le antecedía, de su mismo partido político, el Partido 

Nacionalista Vasco, dentro de la coalición de Geroa Bai, está siendo imputado y, por lo tanto, 

está siendo investigado, como se denomina ahora, por delitos referidos a corrupción política, 

por prevaricación y malversación de caudales públicos. 

Esa razón es la que ha llevado a tomar la decisión, obligado por una ley que se aprobó por 

unanimidad en este Parlamento. Por lo tanto, esa es la única razón por la que está usted hoy 

aquí. Pero usted viene aquí cargado con las actuaciones, en muchos terrenos, en el terreno 

político, en el terreno del departamento, que él ya llevó a la práctica, porque a usted le queda 

media legislatura para acabar de concluir. 

Además, como la frase atribuida a Einstein, donde dice que «si buscas resultados distintos, no 

hagas siempre lo mismo», usted aparentemente, y en principio, la señal que manda es que va a 

hacer lo mismo, porque mantiene íntegro al equipo del señor Ayerdi, equipo que, si uno se lee 

solamente lo que está diciendo ya el auto de admisión del Tribunal Supremo, a lo mejor no es la 

mejor decisión ya de inicio que usted toma, y no da la señal de querer cambiar lo que estaba 

haciendo antes. 

Probablemente entiendo que su partido político, que mandó aquí al señor Ortuzar a insultar al 

40 por ciento de los navarros, a llamarles «terribles», a hablar de matonismo, que es lo que él 

hizo, matonismo político, tratando de amedrentar desde el minuto uno a los jueces que van a 

tener que instruir la causa contra el señor Ayerdi. Desde luego, sabemos cómo viene y cuál es el 

antecedente. 

En todo caso, la querella, que sepa también, se lo traslado usted al señor Ortuzar, que tendrá 

ocasión, ya habló con él la semana pasada, vuélvale a llamar por teléfono y le dice que la querella 

la pone Navarra Suma. Por un tema práctico la ha puesto UPN, pero que todos los que 
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conformamos Navarra Suma estamos totalmente detrás de esa misma querella, y que no va a 

conseguir amedrentar a nadie, porque lo que hacemos no es matonismo político, sino que es la 

defensa de lo que es el interés general, cosa que debería haber hecho el Consejero, y no hizo. 

Por lo tanto, esa primera cuestión. Entra usted a un departamento con una mochila bastante 

pesada y bastante complicada. Tendremos que ver si es distinto, porque quedan asuntos en los 

que su partido político también tiene algo que decir, y que son complejos. En todo caso, usted 

viene con una herencia cargada. Vamos a ver qué es lo que usted tiene que hacer y qué le ha 

dejado el señor Ayerdi, porque no es solamente lo más visible, que viene del año 2015, que es 

todo lo que le ha llevado a tener que dimitir, pero su conducta, su actitud, su forma de trabajar 

han demostrado que no estaba siendo para nada un departamento que fuera eficiente, eficaz y 

que fuera bueno para esta comunidad. 

Desde que tomó las riendas de Desarrollo Económico el año 2015, hasta que las ha dejado, la 

herencia que le deja es que vamos a peor por un tema tan claro y tan importante como es, por 

ejemplo, el empleo. 

Están dejando una herencia que ya no es casualidad, porque nosotros vamos perdiendo 

referencia con respecto al resto de España, y también con comunidades que nosotros 

tradicionalmente estábamos siempre por delante, íbamos a la cabeza del empleo en este país, 

a la cabeza. Por supuesto, cuando me refiero a este país siempre es España. Cuando hablamos 

de eso, cuando hacemos referencia siempre estaba Navarra a la cabeza. 

En este momento nosotros ya estamos ocupando una posición que, sin ser mala, no es desde 

luego la de privilegio que teníamos, y nos están alcanzando cada vez más. Sobre todo, el 

diferencial que hemos mantenido tradicionalmente con la media nacional y con otras 

comunidades, desde luego se está acortando. Por lo tanto, eso es un dato que es consecuencia 

de las políticas del departamento que usted ha heredado y del Gobierno cuatripartito que nos 

gobernó durante cuatro años, y de la continuación de ese cuatripartito en un pentapartito, que 

es desde el año 2019. 

Esa es la realidad, que ya llevan seis años. Aquí, cuando se hace alarde del pasado cada vez 

resulta más difícil, porque el pasado son ustedes mismos. Ya volver a remontarnos al año 2008, 

2007, 2009, 2010 les va a resultar bastante complicado, la verdad. Entonces, por lo tanto, 

excusas van a tener pocas. Por lo tanto, hereda usted unas cifras de paro bastante alarmantes 

para esta comunidad, y que son indicativas de que algo se ha hecho mal, y de que el tejido no 

está siendo capaz de absorber las necesidades de empleo, y que tenemos una situación y usted 

tiene que liderar una situación, cara al futuro, con muchas amenazas y muy compleja. 

Habrá que pensar también que se han tomado medidas para algunos sectores que incrementan 

notablemente el desempleo, como el sector hostelería, que tendrán que demostrarse que han 

sido acertadas, porque medidas referentes a lo que ha hablado del paro se está demostrando 

que han sido lo contrario, francamente desacertadas. 

En el tema de salud, otras que no tomaron las mismas mantienen datos muy similares a los 

nuestros. Esa es otra cuestión, porque estamos hablando todo el día del tratamiento de datos, 



D.S. Comisión de Desarrollo Económico y Empresarial Núm. 26 / 3 de marzo de 2021 

 

12 
 

también la inteligencia artificial, cuántos euros. Pero ¿para qué nos ha servido todo eso en la 

pandemia?, si nadie es capaz de poner un dato encima de la mesa, y comparativamente. 

Nadie nos lo ha puesto todavía. No se nos ha dicho por qué razones, dónde se ha contagiado, 

cómo, tal. Los parámetros que se marcan no dan justificaciones, y eso no se ha querido poner 

sobre la mesa. La información y la transparencia de la que hablamos en el Pleno pasado, 

pónganlas para demostrar que ustedes han tomado medidas con respecto a unas razones que 

la gente pueda entender, porque desde luego los datos económicos que estamos conociendo 

no les dan la razón. 

Seguimos. Usted tiene que heredar, y hereda, con ese mismo equipo van a gestionar 

exactamente igual lo que aquí en el Pleno pasado se demostró que es toda la tramitación de las 

inversiones en I+D+i, con una falta de adjudicaciones. No se han adjuntado más de 30 y tantos 

millones. El año pasado 2019, en el último período completo, prácticamente 19 millones sin 

ejecutar. 

Usted hoy mismo. Usted anunció hace una semana 28, le acaba de cortar 2 millones entre 

comparecientes. De una semana a otra, usted nos ha hablado de 26. Aclárelo, porque es que 

anunció 28 y hoy dice 26, al final todo cuela, pero tendremos que establecer, y será una 

anécdota, y usted lo explicará ahora. Pero, en todo caso, no es una anécdota que todos los 

millones que se han estado tradicionalmente hablando dentro del departamento que usted 

hereda, resulta que estaban deliberadamente sobredotados para luego utilizarlos en 

incrementar partidas deliberadamente también infradotadas, y esa es una política que será 

perfectamente legal, pero que es una chapuza. Es actuar chapuceramente. 

Eso es lo que ha hecho su antecesor, del cual hereda usted todo su programa de actuación, 

porque también podemos establecer, y usted lo ha nombrado aquí, el plan energético Horizonte 

2030. Pero ¿cómo no le van a sacar la cara los parlamentarios de EH Bildu en el Pleno pasado, 

señora Aznal, que venía usted, la única persona que habló bien del anterior Consejero. ¡Toma 

no!, como para no hablar. Pero si le están pasando por la cara las obras. Pretendía pasarle por 

la cara las obras al Ayuntamiento de Puente La Reina-Gares, que dice usted con el plan famoso 

de Gares Energía. Porque nosotros lo detectamos, y no se ha conseguido. El propio Consejero 

fue incapaz de pagarlo, y no se le han pagado las cantidades que el ayuntamiento, gobernado 

por ustedes, quería. Esas son las amistades con las que su antecesor ha estado colaborando, y 

por eso lo metió en el plan energético 2030. 

Usted sabrá si va a heredar también esas servidumbres que tenía su anterior Consejero, porque 

nosotros no entendemos por qué, y no está justificado el plan 2030. Pero es que antes del 2030 

hubo un 2020. Ese 2020 se decidió por el señor Consejero el año 2016-2017, sin acabar de 

concluirlo, romperlo, como todo lo que venía de herencia de UPN, y no sabemos si se han 

cumplido los objetivos que tenía el 2030, en eficiencia energética absolutamente no, y 

vendremos aquí el Pleno que viene a hablar de eficiencia energética de edificios. Pero si no se 

ha hecho nada en los seis años anteriores. Por lo tanto, esa herencia también es suya. 

Otra herencia que usted hereda, Trenasa, Myasa, MTorres, Gamesa. Ha habido suerte, en 

Gamesa mucha gente se ha recolocado en la planta de Lumbier. Fenomenal. Veremos si ha sido 

porque, desde luego, el tejido industrial, las necesidades de ese momento de ese sector estaban 
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creciendo. Pero Trenasa, usted tiene que explicar dónde están los 7 millones que su antecesor 

también invirtió aquí, que, de momento, están en fase solamente de saber dónde están. 

Él nos dijo que el año 2025, como muy tarde, se devolverían hasta 9 millones de euros de esos 

7. Hasta 9. Podrían esos 7 convertirse en 9, en 8, en 7, en 6 o en 0. Pero le pedimos un plan que 

nos trajo aquí y nos dijo que eso estaba en un documento que yo le pedí Sodena, todavía con el 

señor Ayerdi, y me dijeron que no. Lo he vuelto a pedir estando usted. Hará usted lo mismo, que 

es no darlo, porque anonimice usted todos los datos que sea necesario anonimizar, pero 

nosotros tenemos la obligación, como Parlamentarios representantes del pueblo navarro, de 

saber si ese plan que su antecesor dijo que existía para ser dónde están 7 millones que hemos 

dado para fabricar autobuses en Castejón, y que no se ha fabricado allí un solo autobús. Esos 7 

millones tenemos que saber dónde están, porque si no, usted será responsable también de ese 

dinero, la herencia que le ha dejado, le repito una vez más, es una herencia envenenada. 

La estrategia inteligente S3. Ya dije en su momento que eso parece un oxímoron, porque 

estrategia inteligente S3 parece que prácticamente es incompatible. Se ha demostrado que, 

después de seis años de gestión de esa estrategia inteligente que estaba haciendo el 

departamento del señor Ayerdi, en un momento crítico para esta Comunidad es inútil e 

inservible, porque los focos donde se puso el interés y donde se iba a hacer el desarrollo se han 

demostrado incapaces de atender las demandas de urgencia, por ejemplo, derivadas de una 

crisis. 

No teníamos el sector preparado, no lo teníamos. ¿Dónde estaba ese sector preparado? Si 

estamos teniendo índices de desempleo y tal peores que otras comunidades. Por tanto, atentos 

a la S3, porque hasta ahora no ha sido lo que pretendía ser. No estamos generando un sector 

nuevo. Tendrá que ser la ayuda de Next Generation la que nos haga a todos cambiar, porque la 

S3 de momento no lo está haciendo. 

La Next Generation, los fondos que usted parte de ellos tendrán que gestionar. Es que se nos 

anunció por el señor Consejero nuevamente en el mes de noviembre una serie de proyectos, 

pero si no tenemos establecido ni el modelo. Si no se ha acordado todavía ni cómo se va a hacer 

el reparto, que viene a ser un concurso nacional español, y que tiene que venir también derivado 

de una colaboración público-privada, cuya Normativa no está desarrollada. 

Hablaba del desarrollo de las energías renovables, como dice usted, ojalá, pero si no tenemos el 

marco normativo ya derivado de nuestras competencias forales y legislativas, porque estos 

señores —usted también— que forman este Gobierno disparatado y todo el día enfrentado, 

resulta que han tardado año y pico en aprobar la LEFRAIA, que es la que enmarca la Normativa 

del pacto y, por otro lado, seguimos sin tener aquí la Ley del Cambio Climático, que dice cosas 

tan disparatadas, o decía, como qué porcentaje de energías renovables se debían generar 

obligatoriamente, y cuánto tiene que ser autoconsumo... 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Solana Arana): Termine, señor Pérez-Nievas. 

SR. PÉREZ-NIEVAS LÓPEZ DE GOICOECHEA: Acabo inmediatamente, señora Presidenta. Todo eso 

es herencia envenenada que usted tiene, y a mí también, me hierve la sangre cuando habla 

usted del talento y recuperar el talento, pero que su antecesor persiguió con saña a una serie 
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de jóvenes que estaban becados por el Gobierno de UPN, sin facilitarles ningún tipo de regreso 

a esta Comunidad y reclamándoles la devolución del dinero, y ahí están persiguiéndoles, y usted 

les viene a decir que van a hacer un programa de talento para recuperar aquí. Si lo tienen y lo 

han perseguido. 

Por lo tanto, hay un montón de cosas que usted tiene que modificar. Nuestro criterio, usted 

tendrá, como todo el mundo, el beneficio de la duda. Eso lo tiene. Ahora bien, le digo: los datos 

que usted nos da, las señales que usted nos envía es repetir la cantinela de su antecesor, 

mantener íntegro todo su equipo de dirección, por lo que conlleva incluso la Directora de 

Sodena, arrastrar todos los expedientes que le ha dejado anteriormente. Desde luego, tiene 

usted una difícil y complicada papeleta, y encima bajo la tutela de un partido que ya tiene la 

desgracia de ser el PNV, la primera vez que ha tenido un Consejero en este Gobierno, es el primer 

Consejero que acaba también investigado, y tiene que dimitir siendo Consejero. Tiene usted una 

papeleta complicada, señor Irujo. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Solana Arana): Muy bien. Muchas gracias, señor Pérez-Nievas. Ahora es 

el turno de palabra para la portavoz del Partido Socialista de Navarra, la señora Unzu Garate, 

cuando quiera, dispone de diez minutos. Eskerrik asko. 

SRA. UNZU GARATE: Muchas gracias, señora Presidenta. Muy buenas tardes y bienvenidos, 

señor Consejero, así como su Jefa de Gabinete. Señor Consejero, simplemente, si me permite 

una sugerencia. Se acostumbrará al señor Pérez-Nievas, se lo garantizo. Algunas ya nos vamos 

acostumbrando, luego no es para tanto, pero ya sabe que siempre tiene que poner ante todo 

los mensajes absolutamente destructivos. Eso va a ser así, que lo sepa, durante toda la 

legislatura. 

No espere de ninguna de las maneras ninguna aportación en positivo. Eso también se lo digo, 

porque, como puede ver, en toda la intervención que ha sobrepasado los diez minutos, ni una 

frase en positivo, ni una. Esto yo creo que lo dice todo, y no voy a malgastar ni un segundo más 

de mi tiempo. 

La verdad es que usted, señor Consejero, sí que tiene un enorme reto por delante. No solamente 

accede al cargo en unas circunstancias que la verdad no son las idóneas, sino que, además, lo 

hace en un momento francamente complicado. Entendemos que ponerse al frente de este 

departamento, además, prácticamente a mitad de la legislatura, cuando ya todo lleva un rodaje 

en medio de una pandemia, el reto todavía es muchísimo más complejo. 

Desde el punto de vista económico, la verdad, siendo sinceros, este año va a ser muy, muy 

complicado. Un año de pandemia, la verdad, está pasando una factura dura a empresas que 

hace tan solamente un año eran completamente viables. Es que la verdad que, al margen de lo 

sanitario, una de las caras más tristes y más preocupantes que nos está dejando la pandemia 

tiene su efecto en la destrucción del tejido empresarial y la consecuente destrucción de empleo. 

Entre otras muchísimas cosas, este es el escenario con el que se ha encontrado usted. Pero 

también, y por poner una nota de optimismo a esta situación, todos los expertos parece que ya 

hablan de una cierta recuperación a lo largo de este año, pero, desde luego, siempre con todas 

las advertencias de la prudencia que le corresponde. Pero de todas maneras tenemos que mirar 
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también con ese optimismo para el futuro y, desde luego, Navarra lo que hace es prepararse 

para ello. 

Desde luego, intentaré sintetizar al máximo, consciente de que hay muchísimas cosas 

importantes que se nos van a quedar por el camino por cuestión de tiempo. Ya en verano se 

puso en marcha el plan Reactivar Navarra, donde la verdad que este departamento tiene un 

enorme, un peso, un protagonista, con un conjunto de acciones dirigidas a esa recuperación 

económica y social de nuestra Comunidad, y está además absolutamente alineada con esa 

estrategia europea de recuperación para crecer, pues una de las exigencias europeas era crecer 

de otra manera. 

Lo que tenemos por delante es el gran desafío de cambiar el modelo productivo en un momento 

donde las incertidumbres son importantes, son profundas. Para ello vamos a contar con dos 

patas importantes. Por un lado, están los fondos REACT, que tienen gran peso, también son 

claves en su departamento, y se esperan también fondos Next Generation, ya lo ha comentado 

en profundidad. Sin duda, la apuesta más potente diseñada por ese cambio de modelo vinculado 

a esta transformación económica, esa transformación digital, a la cohesión territorial y social, y 

también a la igualdad. 

Desde luego, con estas cuatro grandes transformaciones, por nuestra parte, el objetivo 

inequívoco, no solamente entiendo que debe ser de Gobierno, sino también del Partido 

Socialista, es la creación de empleo. La creación de empleo, sobre todo de calidad. Eso, bajo 

nuestro punto de vista, insisto, debe ser el fundamento de toda política económica. 

Así que, por resumir y sintetizar, creo que toda la acción política debiera girar en torno al 

empleo, empleo y más empleo. Sobre todo, empleo de calidad. Esa, desde luego, es nuestra 

máxima prioridad. Por ello, ya sabe, es de sobra conocido que se está trabajando. Es una de las 

grandes apuestas del Partido Socialista, y está más que encauzada esa elaboración del plan de 

empleo para Navarra, que está avanzando con ese compromiso, no solamente del Gobierno, 

sino también de los agentes sociales y económicos, y esperamos que este plan esté aprobado 

antes del verano. 

Además, el Gobierno está trabajando en proyectos que también son más que relevantes y que 

van a afectar a la competitividad de Navarra, porque, señor Consejero, pese a quien le pese 

Navarra avanza, y sigue siendo atractiva y competitiva, y proyectos que están encima de la mesa 

y se están realizando en estos momentos, la segunda fase del canal, por ejemplo, 

importantísimo, sobre todo para esa cohesión territorial, y quiero recordar aquí el abandono 

que sufrió ese canal el año 2014 por parte de UPN. 

Hablo del desarrollo de la banda ancha para toda la Comunidad, que, sin duda, va a ser 

importantísimo para el tejido empresarial. Hablo del tren de altas prestaciones. Quiero recordar 

que, en los Presupuestos Generales del Estado hay una partida de 62 millones de euros para el 

tramo navarro. Desde luego, no nos podemos olvidar de proyectos europeos, que son proyectos 

que Navarra está preparando, que podrán ser claves. 

Hablo, y, además, ya lo ha nombrado, del polo de innovación digital, el de Food Valley, Green 

Deal Navarra, la estrategia digital, el proyecto NAVEAC del coche eléctrico, las plantas de 
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baterías, importantísimas. Es destacable todo lo que están trabajando desde el Gobierno en este 

sentido, y solamente estamos nombrando a algunos. 

Pero lo que está claro es que el empleo, quien lo crea, desde luego son las empresas, y estamos 

hablando de una transformación de modelo, pero esa transformación sin duda es imposible sin 

la participación de las empresas, y, por supuesto, va a ser imposible también sin financiación 

privada. Por eso consideramos imprescindible la colaboración público-privada. 

Nosotros, desde el Partido Socialista, le pedimos, nos consta que se está haciendo ya, que nada 

más acceder a su cargo se puso a esta tarea, a escuchar a las empresas, a acompañar a las 

empresas, además, a todo tipo de empresas, le pedimos que continúe dialogando, que empatice 

con las empresas, especialmente los sectores que peor lo están pasando. Sin duda estoy 

hablando del sector de la hostelería, del turismo, del pequeño comercio, del colectivo de 

autónomos, de micropymes que, desde luego, es el colectivo más vulnerable del tejido 

empresarial y que están sufriendo, además, muchísimo, y está sufriendo, cómo vemos día a día, 

el goteo de cierres de una manera muy silenciosa, pero ahí está, y es francamente preocupante. 

Mismamente el otro día leíamos el trabajo que había hecho la Asociación de Comercio y cómo 

se alertaba de la situación tan crítica que está atravesando ya el sector. Desde luego, no 

queremos olvidarnos de la enorme importancia del tema energético, uno de los grandes ejes de 

transformación que nos exige Europa, y por nuestra parte, en los últimos años lo hemos repetido 

muchísimas veces: Navarra debe recuperar ese liderazgo que un día tuvo en renovables, y el 

apartado de energía es uno de los grandes retos que tenemos que afrontar, no solamente 

alcanzar esa eficiencia energética con los objetivos que nos marca el plan energético, sino, 

además, conseguir que la energía proceda de fuentes renovables. 

Tenemos, asimismo, que mejorar la eficiencia de los sistemas de almacenamiento energético 

para optimizar la capacidad de generación de energías renovables, y la verdad que es muy 

importante en este sentido que podamos disponer en Navarra de las infraestructuras de red 

eléctrica necesarias tanto para importar energía en los picos de demanda como para evacuar la 

electricidad producida y no consumida en los períodos de menos demanda. Esto es muy 

importante. Así que, la verdad es que no sé cuánto tiempo llevo, pero ahí estaré justica ya... 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Solana Arana): Dispone de dos minutos todavía. 

SRA. UNZU GARATE: Gracias, señora Presidenta. Esto daría, la verdad, para muchísimo más, se 

podría profundizar en cada uno de los temas. Pero entendemos que también tenemos muchos 

días por delante. La verdad que, en esta primera intervención, con usted nos hubiera gustado 

también poder concretar en determinados aspectos, conscientes de no poder nombrar por 

causas evidentes del tiempo. Pero, desde luego, nos consta que también forman parte del 

quehacer y del día a día de su departamento, hablo del ámbito tan importante de la I+D, hablo 

de la S3, hablo de la economía social. Sí que nos gustaría también dedicarle tiempo. Hoy no he 

podido expresamente a ella. Nos gustaría también hablar de prevención de riesgos laborales, 

aspectos sobre Sodena. Insisto, tiempo tendremos. 

Ya para finalizar, señor Consejero, no le quepa duda que por parte del Partido Socialista va a 

encontrar lealtad y muchísima colaboración. Desde luego, le deseamos el mayor de los éxitos 
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en la gestión, el mayor de los aciertos también en sus decisiones, porque sin duda no es menor 

su responsabilidad y el acierto en su gestión también será clave, no solamente para la 

recuperación, sino para el futuro a largo plazo de Navarra. Por nuestra parte, insisto, nos 

ponemos a su entera disposición y nos seguiremos viendo. Gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Solana Arana): Gracias, señora Unzu. Eskerrik asko. Orain Geroa Bai 

taldearen bozeramailearen txanda da. Asiain Torres jauna, hamar minutuz zurea da hitza. 

SR. ASIAIN TORRES: Eskerrik asko, lehendakari anderea. Arratsalde on guztioi. Señor Pérez-

Nievas, tiene usted una manera muy peculiar de dar la bienvenida al nuevo Consejero, al que no 

ha respetado ni los cien días de rigor.  

Pone usted nuevamente sobre la mesa cuestiones que no se han materializado. Usted dicta 

sentencia antes que los jueces, y eso que ha venido a petición propia. Es decir, que no lo ha 

pedido usted. Si no, no sé lo que habría sido esto. Yo, por el contrario, sí que quiero ser educado, 

quiero ser cordial y quiero felicitarle públicamente por ese triunfo suyo en las elecciones 

internas de su partido. Sin duda alguna, esos 17 votos recibidos han reforzado terriblemente su 

liderazgo. Enhorabuena, señor Pérez-Nievas. 

Quiero comenzar, señor Consejero, agradeciéndole su comparecencia y la información que nos 

ha facilitado. Tuve ocasión de desearle lo mejor en su andadura como Consejero en el primer 

Pleno en el que participó, en el que respondió precisamente una pregunta que yo le había 

planteado. Le reitero hoy nuevamente, sinceramente, mis mejores deseos para su andadura. 

Quiero comenzar con una cuestión que tratamos ayer mismo aquí, en esta Comisión de 

Desarrollo Económico. Compartimos una sesión de trabajo con el Comité de Empresa de 

Benecke-Kaliko, y creo que recibieron el apoyo unánime de todos los grupos presentes en la 

sesión de trabajo. 

Creo que de ahí salió una petición unánime en tal sentido, en el que mediara usted, su 

departamento, entre la Dirección y el Comité de Empresa, dado el conflicto interno que están 

viviendo. Sabemos que sus opciones son muy limitadas, pero cuando menos que medie en el 

conflicto que están viviendo en estos momentos. 

Consideramos importante esa introducción que ha hecho, haciendo una visión panorámica con 

amplia perspectiva de la situación económica global, desentrañando el papel de los diferentes 

actores que juegan en el mismo. Por un lado, el creciente y relevante papel que está tomando 

Asia, por un lado, por su juventud y, por otro lado, por las inversiones tecnológicas que están 

realizando; y, por el contrario, el decreciente que está tomando Estados Unidos, por un lado, y 

Europa, por otro. Con ese dato que usted ha facilitado, del envejecimiento de nuestra población, 

que nos puede llevar incluso a desaparecer del G8 en unos pocos años, a excepción de Alemania.  

Fundamental, sin duda, esa visión geopolítica, pero no menos las razones que hay detrás de 

ellas, y que usted también apuntaba, algunas de ellas importante, como son las emisiones de 

gases de efecto invernadero, en las que China es, sin duda alguna, es el líder mundial, seguida 

por Estados Unidos, probablemente, seguramente, por la política negacionista al cambio 

climático por parte de Donald Trump, pero que previsiblemente, así esperamos, dé un vuelco 

con su sucesor, Joe Biden. 
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Es la lucha contra esta pandemia una de las prioridades marcadas por la Unión Europea, y en la 

que, lógicamente, debemos estar. Eso afectará en gran manera también al transporte terrestre, 

tanto en cuanto a la cantidad del parque automovilístico como a su modelo, y no debemos 

olvidar el importante papel que la economía de nuestra comunidad juega este sector. 

La evolución, lo ha comentado usted también, o, mejor dicho, la revolución, podríamos hablar 

de revolución del mercado de trabajo, pues, como ha apuntado, muchos de los trabajos actuales 

no existían hace unos poquitos años, y en unos pocos más habrán cambiado totalmente. Ahí el 

papel determinante que juega la educación y al que hay que dar también, no una vuelta, sino 

que hay que revolucionar también la educación. 

Todo ello, como no puede ser de otra manera, va a tener incidencia en nuestra pequeña 

Comunidad, pequeña dentro de ese mercado global y cada vez más reducido en cuanto a 

distancias, por el peso de las nuevas tecnologías, mercado global contra el que no cabe una 

política de confrontación por su magnitud, peros sí podemos utilizar elementos de apoyo al 

tejido industrial y productivo, al comercio local, al producto de kilómetro cero, primando las 

redes de distribución de cercanía. 

No hay duda de que la pandemia, de la que podríamos decir, después de escuchar al señor Pérez-

Nievas, que también es culpable, no sé si repartir la culpa, el virus lo expandió directamente el 

señor Ayerdi o lo expande usted. No en un laboratorio de Wuhan, ni los murciélagos, sino 

directamente, tengo esa duda, pero realmente, no sé, ya nos lo aclarará en su segundo turno de 

intervención. 

Decía que la pandemia nos ha retrotraído varios años atrás desde un punto de vista de desarrollo 

económico y empresarial, que es el ámbito que hoy nos compete, por supuesto que, con su 

derivada social, porque van indisolublemente unidos. Su impacto en la economía navarra es 

evidente. Lo ha recordado usted, una caída del PIB del 8,3 por ciento justo en un punto 

intermedio entre el sufrido por la economía estatal, con un retroceso del 11, y de la Unión 

Europea, del 6,4 por ciento. Pero también es importante mencionar algunas expectativas 

positivas, como son las estimaciones de la propia Unión respecto del crecimiento: para ella, del 

3,8 por ciento, del 5,6 para el conjunto del estado, y del 6,5 para Navarra a lo largo del 2021. 

Estrechamente relacionado con esto, y como consecuencia de la misma, la lacra del paro no es 

exclusivamente de Navarra, lo es del Estado, y lo es de la Unión Europea en general. Con los 

datos que se hicieron públicos ayer, y nos preocupan, lógicamente, mucho, como a usted. El 

número de parados registrados en las oficinas de los servicios públicos subió en 1.261 personas 

en febrero respecto al mes anterior, un 3,02 por ciento, por lo que el número asciende ya a 

42.986 personas. 

En los últimos doce meses el número de parados en Navarra ha crecido en 9.011 personas, el 

26,52 por ciento. Porque, como ha comentado, si uno de los objetivos de su departamento era 

el de la recuperación de la actividad económica y la generación de empleo, en las actuales 

circunstancias y con los datos que vamos conociendo, habrá que redoblar ese esfuerzo para que 

ese propósito sea una realidad cuanto antes. 
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Para ello, sin duda, debemos convertir la crisis en oportunidad. Siempre se ha dicho que hay un 

nexo de unión entre ambos términos, y que incluso en chino se utiliza la misma palabra para 

ambos conceptos. Lo dicho, hagamos de la necesidad, virtud, y aprovechemos la actual 

coyuntura, no ya para comenzar a debatir, sino para acometer una futura y actual 

reindustrialización de Europa. 

La formulación de políticas orientadas a las misiones en la línea del Acuerdo Verde Europeo 

tendrá que convertirse en una práctica más común, uniendo a los Gobiernos nacionales y a las 

instituciones de la Unión Europea. Para ello, la Unión Europea debe fomentar la ambición 

política colectiva de emprender un viaje transformador hacia una nueva base industrial verde y 

digital. 

Debemos, por tanto, darle la vuelta al calcetín —valga la expresión popular— de la estrategia de 

especialización inteligente S3 para amoldarla a las directrices europeas, si queremos que sean 

perceptoras de los fondos Next Generation, porque —y lo decimos por enésima vez, aun a costa 

de resultar pesados— nos preocupan los proyectos y sus plazos. 

Uno, el desarrollo del vehículo eléctrico autónomo y conectado, y sus componentes, tanto en 

producto como en proceso, así como favorecer el desarrollo y la implantación en Navarra de 

nuevas industrias y servicios de movilidad. El impulso de laboratorio, nos ha comentado usted, 

de desarrollo de biocombustibles avanzados CENER, el proyecto colaborativo para convertir 

Navarra en zona para testar y validar vehículos, NAVEAC, y la planta de embalaje de Battery 

Packs para automoción. 

Dos, la cooperación y las sinergias entre el tejido industrial del sector alimentario con el impulso 

de proyectos tractores de competitividad y sostenibilidad industrial, ha mencionado el Ebro 

Food Valley, con ese objetivo liderar la modernización y transformación digital y sostenible del 

sector agroalimentario, incluyendo la circularidad en todos los procesos. 

Tres, en el ámbito de la energía, y cuando hablamos de energía, creo que tenemos que empezar 

a asimilar mentalmente el término exclusivamente a las renovables, en un claro afán de hacer 

pedagogía social de la energía —decía—, la imprescindible transición energética que supone una 

oportunidad estratégica de inversión y de avance en la I+D+i en el sector para Navarra. 

Cuatro, el desarrollo de la medicina preventiva a la genómica. Nos ha resaltado usted el 

diagnóstico avanzado y el tratamiento personalizado impulsando el desarrollo económico. 

Apuesta pionera, la de la medicina personalizada de la legislatura pasada, y que tiene 

continuidad en esta. 

Cinco, finalmente el apoyo a la construcción de una industria audiovisual y de animación puntera 

en Navarra. 

Compartimos plenamente todo ello, Consejero, pero nos preocupa, y quería transmitirle esa 

preocupación, el no haber oído el término PERTE, porque parece ser la palabra clave, y lo uno 

con mis palabras anteriores al respecto de los fondos Next Generation, a tenor de lo expuesto 

el pasado viernes por la Consejera de Economía y Hacienda en Comisión, y de acuerdo a lo 

establecido en el Real Decreto 36/2020. Pregunto: ¿estamos hablando de PERTE cuando 
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mencionamos el laboratorio de biocombustibles NAVEAC, la planta de Battery Packs o el Ebro 

Food Valley? 

He comenzado con una propuesta muy concreta, y concluyo con otra también muy concreta. 

Recientemente, el señor Ramírez, de Bildu, presentaba una moción en la que instaba al Gobierno 

a que solicitase una convocatoria urgente de la Eurorregión para analizar la repercusión que 

estaba teniendo en la movilidad del vecindario de la zona: Aquitania, Comunidad Autónoma 

Vasca y Navarra. 

Nuestro compañero Jabi Arakama presentó una enmienda de adición solicitando elaborar un 

estudio sobre los efectos económicos y en el empleo del cierre perimetral de la Comunidad Foral 

en los municipios limítrofes con la Comunidad Autónoma Vasca, La Rioja y Aragón, con el objeto 

de establecer las medidas económicas de compensación necesarias. Porque nuestras fronteras 

no se limitan a la CAV, a la Comunidad Autónoma Vasca o a Iparralde. Cuando hablamos de 

movilidad estamos hablando también de comercio transfronterizo en todas las fronteras de 

nuestra Comunidad: Viana, Cortes, Sangüesa, no solo —que también— Alsasua o Urdazubi. 

Desgraciadamente, el señor Ramírez prefirió quedarse con el protagonismo fatuo de su moción, 

que recoger la inquietud de la ciudadanía, y no aceptó la enmienda de nuestro compañero, por 

lo que su propuesta decayó. Por lo señalado por los portavoces, caso de haber aceptado la 

enmienda habría sido aprobada. Por ello concluyo trasladándole la propuesta de nuestro 

compañero, solicitándole ese estudio que aquel día no se pudo solicitar. Eskerrik asko. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Solana Arana): Eskerrik asko zuri, Asiain jauna. Orain Euskal Herria Bildu 

Nafarroa taldearen bozeramailearen txanda da. Aznal anderea, nahi duzunean, hamar minutuz. 

SR. AZNAL SAGASTI: Eskerrik asko, lehendakari anderea, arratsalde on guztioi. Ongi etorri, Irujo 

jauna eta Arrizabalaga anderea, eta mila esker eman diguzun azalpenengatik. Vuelvo a darle la 

bienvenida. Ya lo hice el otro día, pero ya que es la primera comparecencia, aprovecho para 

darle la bienvenida y desearle mucho acierto y suerte en el desempeño de sus nuevas funciones 

como Consejero de este departamento, y quiero empezar diciéndole que, bueno, lo descubrirá 

muy pronto, pero yo no soy nada aduladora en absoluto, y lo que sí procuro ser es muy técnica 

al hacer las críticas, y muy objetiva. Objetividad de la que otros portavoces carecen. Eso quería 

comentarle. 

En cualquier caso, creo que ya debe saber usted también que Euskal Herria Bildu apuesta por un 

cambio profundo en el modelo de desarrollo económico de esta Comunidad. En su día pensamos 

que la pandemia podía ser un buen motivo para darnos cuenta de la necesidad de este cambio. 

Queríamos darle este enmarque o este significado a la palabra «resiliencia», que tan de moda 

se ha puesto últimamente, y pensamos que perderíamos una enorme oportunidad si no 

aprovecháramos esta ocasión de la covid-19 para repensarnos y repensar el modelo de 

desarrollo económico, como digo. 

Usted ha estado hablando de un nuevo orden económico, un nuevo orden social, un nuevo 

orden geopolítico a nivel incluso mundial. Pero a mí me gustaría centrar mi intervención en 

aspectos más prácticos y más cercanos que atañen directamente a Nafarroa. 
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Y ha estado también hablando de importantes contracciones de PIB, ya no solo a nivel de 

Navarra, sino a nivel del Estado español, a nivel mundial. Pero creo que tenemos muchísimos, 

demasiados problemas, demasiadas cuestiones, aquí mismo, para centrarnos, de hecho, en 

ellas, empezando por el comercio de cercanía, sobre el cual se cierne una importantísima y 

gravísima amenaza. Todos, recientemente, hemos leído cifras y datos a los cuales 

lamentablemente nos estamos acostumbrando, pero que, en el comercio pequeño, ya se ha 

dicho que aproximadamente mil comercios son los que están en juego en Navarra, que puede 

que cierren. 

Una destrucción de 2.500 empleos en este sector. Siempre hemos otorgado al comercio de 

cercanía un papel primordial vertebrador socialmente, y dada la importancia que tiene para 

nosotras, pensamos que es hora de hacer una política discriminatoria positivamente en favor de 

este tipo de comercio, porque, si no, está abocado a desaparecer. Ya venía padeciendo una crisis 

estructural, y la situación de la pandemia ha venido a ser la gota que colma este vaso. Entonces, 

siempre llevaremos a cabo iniciativas en defensa de este tipo de comercio frente a los nuevos y 

cada vez más importantes hábitos de consumo basados en grandes plataformas online, en 

grandes superficies. Pensamos que es hora, si apostamos por el comercio pequeño de cercanía, 

de llevar a cabo medidas concretas y planes de choque en favor de este tipo de comercio.  

En cuanto a la hostelería, ya sabemos, es uno de los sectores más damnificados por la crisis 

sanitaria y la crisis económica. Hasta ahora se han habilitado ayudas económicas importantes, 

pero sí que tenemos que decir que, en cuanto a la primera tanda de las ayudas que se hizo en 

favor de la hostelería, las bases de las convocatorias fueron, desde nuestro punto de vista, un 

auténtico despropósito, que dejaron fuera de estas ayudas a cantidad de establecimientos de 

negocios, quedaron fuera las casas rurales. Sí que es cierto que pensamos que en esta segunda 

convocatoria se ha subsanado en parte este error, pero pensamos que las ayudas no han sido 

proporcionales en el sector de la hostelería. No todos los negocios estaban en la misma posición, 

y pensamos que ha faltado proporcionalidad, es decir, ayudar a los que más lo necesitaban. 

Fíjese que ni siquiera se ha tenido en cuenta el hecho de si un establecimiento disponía de 

terraza o no disponía, cuando sabemos que las medidas restrictivas han venido siendo, 

básicamente, que no se podía consumir en los interiores. Se lo digo a modo de ejemplo. Aquí 

hay muchísimo potencial de mejora. 

Nos centramos, a veces, en la hostelería, olvidándonos de otros sectores fuertemente 

damnificados, como el de los taxis, las distribuidoras, comercializadoras, repartidoras. Pensamos 

que va a ser necesario hacer muchos esfuerzos económicos para ayudar a todos estos sectores 

tan afectados. 

En cuanto a las empresas, yo estoy muy decepcionada, porque esta es mi primera legislatura 

aquí, como Parlamentaria, pero estoy muy decepcionada con el comportamiento que estoy 

viviendo ya como una norma casi generalizada en las empresas de Navarra. Cada semana nos 

llega un conflicto laboral nuevo. Cada dos por tres nos encontramos con casos de empresas que 

están utilizando la pandemia como una excusa para darse situaciones como la que vivimos ayer, 

por ejemplo, aquí, en la sesión de trabajo, con la empresa Benecke-Kaliko, que incluso se 

permite amenazar con deslocalizarse por motivo de una huelga de sus empleadas y empleados. 

Estamos viendo, como dije ayer, actitudes irresponsables por parte de las empresas, de abuso 
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total de poder. Están mercadeando con puestos de trabajo en las negociaciones. Ahora catorce 

despidos menos, ahora diez despidos menos. Estamos viendo actitudes por parte de las 

direcciones, en el caso de la empresa MTorres, intentando interferir en la actividad 

parlamentaria para que no prosperara una declaración institucional por parte del Parlamento 

de Navarra. Yo estoy escandalizada con el comportamiento que estoy viendo últimamente por 

parte de las empresas, que muy lejos de ser responsables socialmente, como dije ayer, parece 

que estamos volviendo a épocas muy anteriores. 

Gamesa, Trenasa, Kybse, Myasa, tuvimos aquí también a Sephora. Creo que la Administración 

Pública tiene mucha responsabilidad, y tenemos que pensar qué relaciones laborales queremos 

que sustenten nuestro desarrollo económico. Creo que es más que nunca necesario tener 

nuestro propio marco de relaciones laborales, el nuestro, el propio. Hemos visto la capacidad de 

recuperación asombrosa que tiene la industria, que en octubre del 2020 ya había alcanzado los 

niveles previos a la pandemia. Hay que aprovechar esa capacidad de recuperación, pero con 

responsabilidad. 

Un poquito cansadas de escuchar que las empresas son las que generan la riqueza, pero es que 

esa riqueza la generan gracias a su capital humano, a sus trabajadoras, a sus trabajadores, que 

parece que cada día están más en un segundo o tercer plano, y aquí hay muchísimo trabajo 

pendiente por hacer. 

La pasada legislatura se aprobó por unanimidad de todos los grupos en este Parlamento una 

moción, precisamente, dirigida a un modelo empresarial inclusivo y participativo. ¿Dónde ha 

quedado eso? También hubo una Comisión acerca de Sodena, de la que salió la necesidad de 

revisar la configuración de Sodena en cuanto a los mecanismos y procesos en la toma de 

decisiones. Este tema también hay que retomarlo. 

Hubo una Comisión especial la pasada legislatura para hablar de la brecha salarial, que es 

escandalosa. Hoy en día nuestra Comunidad estamos encabezando rankings a nivel estatal en la 

brecha salarial, y esto es inasumible e inaceptable, y hay que ponerse manos a la obra para que 

esto no sea así, ya no solo por la feminización de los puestos de trabajo, sino porque incluso 

dentro de los mismos sectores hay unas diferencias salariales por razón de género de más del 

20 por ciento. Esto tiene que hacer sentirnos avergonzados y avergonzadas, y ya nos podemos 

poner manos a la obra en este tema. 

Diez minutos no es un tiempo suficiente para tocar todos los temas, pero sí que me gustaría 

aludir también a la política energética, porque, compartiendo los objetivos de descarbonización, 

de desfosilización, tan necesarios contemplados en el Plan Energético de Navarra 2030, vemos 

que hasta ahora la estrategia que ha llevado el Departamento de Desarrollo Económico ha 

dejado en manos de la iniciativa privada el ver cuándo, dónde y de qué manera se invierte en 

infraestructuras de energías renovables. Pensamos que esto tiene que cambiar drásticamente. 

Hay que recuperar la iniciativa pública en este sector estratégico. El debate ya está en la calle, 

ya está en la sociedad, y aquí también vamos a seguir trabajando. 

Como digo, en diez minutos es muy difícil, simplemente he querido dar unas pinceladas un poco 

a todos los temas, dejando algunos, porque no me da tiempo. Pero en Euskal Herria Bildu, como 

ya le dije en su día el señor Ayerdi, lo que va a encontrar es una oposición lo más constructiva y 
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lo más responsable posible, pero no por eso crítica cuando toque, y contundente también. Así 

que tendremos muchas oportunidades de seguir debatiendo. Eskerrik asko. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Solana Arana): Eskerrik asko zuri, Aznal anderea. Hitza hartzen azkena, 

Buil jauna izanen da, Ahal Dugu taldearen izenean. Nahi duzunean, hamar minutuz. 

SR. BUIL GARCÍA: Arratsalde on. Gracias, Presidenta, y bienvenido al señor Irujo y a su equipo, y 

bienvenido a esta Comisión, evidentemente, de la que podrá disponer usted también siempre 

que quiera, ese es su espacio de trabajo parlamentario también. 

Nosotros le vamos a dar cien días. Creemos que llega en un momento muy complicado por la 

situación en la que estamos. Sabemos que no ha parado desde el primer día. Yo creo que, 

después de su toma de posesión, a los tres días ya estaba aquí, respondiendo a preguntas de 

una forma originada también por la oposición y, desde luego, la bienvenida que le ha dado el 

señor Pérez-Nievas no la querría para nadie. Por lo tanto, bienvenido por parte de nuestro 

grupo. Estamos muy contentos de que usted esté en esta aventura y, además, le vamos a hacer 

alguna loa. Apreciamos que usted esté siendo muy valiente al asumir este reto justo en una 

pandemia y en este momento. 

Se ha referido a varias cuestiones, muchas dentro de lo que es la estrategia, muchas nos suenan, 

la S3, los fondos Next Generation. Quiero hablar un poquito de tres o cuatro asuntos. El primero, 

la situación de emergencia económica en la que estamos, todo el tema de las ayudas covid y 

esas necesarias transferencias de liquidez al sector, especialmente, al sector de la hostelería y, 

si es necesario, al pequeño comercio. También lo estamos viendo con las nuevas convocatorias 

que se plantean al ámbito de la hostelería rural. 

Hoy hemos retirado la pregunta porque, después de hablar con ustedes, ya nos han dejado claro 

que lo tienen resuelto, que lo están trabajando, que dentro de poco podremos conocer 

públicamente esa convocatoria, y que resuelve algunas de las cuestiones que se quedó en la 

otra, debido también a una evidente prisa por sacar la verdad antes de que cerrara el año 2020.  

Defensa del trabajo en esta emergencia económica. Ya se lo han comentado los compañeros y 

las compañeras que me han precedido, estamos viendo abusos por parte de las grandes 

empresas, hay una sensación de desprotección que nos viene a esta Comisión de forma 

recurrente, y en la que los trabajadores y trabajadoras consiguen la unanimidad de la Cámara. 

Voy a reiterar esa petición que le hacía el portavoz de Geroa Bai, porque nos comprometimos 

ayer mismo con el Comité de Benecke-Kaliko para que intente ponerse en contacto, no sé si con 

Continental, con la propia empresa, y, de alguna manera, favorezca que esta situación de 

conflicto, enconamiento, que tiene creo que cuatro años, tenga algún canal de comunicación, 

ojalá, a través de usted. 

Hablamos de cambio de modelo productivo. Nosotros también venimos hablando de cambio de 

modelo productivo desde hace tiempo. Es uno de los orígenes de nuestra formación, pero, claro, 

no hablamos en la misma línea que se está hablando ahora a nivel europeo. Nosotros venimos 

hablando del cambio de modelo productivo para que ese modelo productivo, ese ámbito 

privado, colabore con algunas de las deficiencias y desigualdades que están patentes en nuestra 

sociedad, más allá de las grandes cifras. 
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Todos sabemos que tenemos una brecha territorial muy importante, hay un pamplonacentrismo 

en nuestro tejido industrial y económico. También sabemos que hay una brecha de género 

desorbitada e inaceptable. También sabemos que la edad está jugando un factor importantísimo 

a la hora de tener las mismas oportunidades que el resto de la ciudadanía, y con todo esto, 

nosotros siempre hemos propuesto un modelo industrial bien afianzado, pero, evidentemente, 

descentralizado en el territorio, y en el cual, cuando se solicite dinero público a través de 

subvenciones y demás, podamos poner desde el ámbito público por delante las necesidades de 

nuestra ciudadanía, es decir, ir avanzando en condicionamientos mayores para favorecer la 

contratación de mujeres, para favorecer la calidad del empleo de las personas jóvenes. 

En ese sentido, vamos a trabajar con usted en intentar que el interés general esté también por 

delante, en este caso, de la competitividad, que es un concepto que surge mucho, ya sé que 

gusta muchísimo y, además, Europa lo ha puesto de moda, y nosotros lo llevamos también 

recurrentemente en el Acuerdo Programático: competitividad. 

Aquí es donde también a nosotros nos saltan las alarmas, porque puede haber un momento —

y lo veíamos, además, en el diagnóstico del plan de empleo que se presentó la semana pasada— 

en el que la inversión en I+D+i no genere más empleo. Puede generar más empleo de calidad, 

pero puede incidir en reducción de empleo en términos absolutos. 

Creo que lo que esta crisis nos ha traído es un aceleramiento de una reconversión industrial que 

usted también ha nombrado a nivel internacional. Pero es que esa reconversión industrial, como 

todas las reconversiones industriales, suele dejarse a mucha gente por el camino. Por eso 

creemos que la transversalidad de este momento histórico requiere un esfuerzo también, y una 

mirada social a la parte del empleo. 

No nos va a valer un empleo de calidad si perdemos cinco o seis formas de sostener a familias. 

No sé si me estoy explicando bien. Este es uno de los ángulos que más nos preocupan a nuestra 

formación de esta nueva era y este nuevo impulso a la digitalización, la robotización, la 

industrialización de la construcción. Creemos que el saldo neto nos puede costar empleos. Eso 

sí, claro que hay que ganar en competitividad, porque hay que competir en este nuevo sistema 

geopolítico. Pero tenemos que tener muy claro que en Navarra lo que nos jugamos, al final, es 

aumentar el paro estructural, y esto no nos lo podemos permitir. 

Por eso, y ante la creciente dualización de ese mercado de trabajo que nos lo decía el propio 

diagnóstico del plan de empleo, también vamos a trabajar por abordar el sistema de cuidados 

como un eje económico. Estamos en un momento, usted lo ha dicho, en el que nuestra 

población está muy envejecida, y requiere de cuidados de larga duración que también están 

planteados en los fondos traídos desde el Estado, etcétera. 

Pero ¿cómo podremos hacer un eje económico de los cuidados de larga duración en una 

sociedad tan envejecida? Porque esa será una fuente de riqueza autónoma, una fuente de 

riqueza que, además, dignifique la labor de las personas que asumen los cuidados, que, como 

usted sabe, son principalmente mujeres, y engrosan el porcentaje de desigualdad salarial en 

nuestra Comunidad de una forma abrumadora. 
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Tengo muchas notas aquí. Creo que lo principal lo he podido... Creo que no me dejo nada. Voy 

a darle de nuevo la bienvenida a esta Comisión, que es la suya, y a desearle mucha suerte, 

porque, como siempre decimos, su suerte será la nuestra. Gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Solana Arana): Gracias. Eskerrik asko, señor Buil. Acabado el turno de 

portavoces, y dado que el Consejero no requiere receso, continuamos con el turno de réplica. 

Dispone, señor Consejero, de diez minutos aproximadamente para responder, añadir, compartir 

lo que quiera al hilo de las intervenciones de los portavoces. Nahai duzunean. 

SR. CONSEJERO DE DESARROLLO ECONÓMICO Y EMPRESARIAL (Sr. Irujo Amezaga): Eskerrik 

asko, lehendakari anderea. También la limitación del tiempo, pero no quiere decir que luego... 

Hoy no dará tiempo para responder todo, pero nuestro debate entiendo que no se tiene que 

limitar solo a este tipo de comparecencias. Sí que es verdad que todavía, lo que no hemos tenido 

tiempo, en eso asumo mi responsabilidad, es de poder estar en otro tipo de ámbito, donde 

podamos intercambiar opiniones todos y todas. Por supuesto, porque la crítica es lo que nos 

hace mejorar. O sea, que la crítica es muy necesaria, siempre y cuando sea constructiva y 

siempre cuando sea una crítica basada en querer mejorar esta, nuestra Comunidad Foral. 

Por un lado, a lo mejor voy respondiendo por bloques, entendiendo que, si me dejo algo, insisto, 

lo podemos dejar para ulteriores ocasiones o para conversaciones, o en otros foros, o 

personalmente, como sea. La primera es sobre el empleo. Por supuesto, este Consejero se 

reunirá con todos aquellos comités de empresa que se dirijan a mí como persona o al 

departamento. Eso lo primero, para mantener un diálogo abierto y fluido, siempre y cuando sea 

con ese fin también, de cumplir con la función esencial que tiene una autoridad laboral, que es 

de mediación en este tipo de conflictos que pueda haber o procesos de ERTE o ERE, etcétera. 

Recordando, una vez más, cuál es el papel de una autoridad laboral. No puede interferir, no 

puede bloquear, sino simplemente admite el trámite en registro, poco más, eso según la 

legislación actual. 

En cuanto a empleos, que sepan también que me puse en contacto con diferentes sindicatos 

para mantener reuniones lo antes posible. En cualquier caso, se indicó antes de que llegue 

Semana Santa. Antes incluso de los dos primeros meses de actividad como nuevo responsable 

del Departamento de Desarrollo Económico y Empresarial. 

En cuanto a la calidad de empleo, por mencionar, sí que tenemos, yo creo que ya desde la 

legislatura anterior se hizo un esfuerzo por incluir este nuevo modelo de empresa, incluso con 

ciertas modificaciones fiscales para participación en beneficios, para fomentarlo, etcétera. O 

sea, introducir conceptos de la economía social en el mercado regular es algo que, desde luego, 

seguiremos apoyando y colaborando. Por supuesto, estamos ahora mismo sentados y 

dialogando, trabajando sobre el próximo plan de empleo con diferentes operadores y agentes. 

El plan de economía social, qué les voy a decir. Este va a ser un plan que está ahora mismo 

debatiéndose para su revisión. Va a ser uno de los planes esenciales, porque la economía social 

es una manera de hacer economía, es una manera de contribuir al desarrollo económico de una 

región respetando unos valores, por cierto, que se encuentran recogidos en varias declaraciones 

de Derechos Humanos, como es la participación democrática, etcétera. Con lo cual, la economía 
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social, por supuesto, ha sido, es y seguirá siendo uno de los ejes, y toda la interlocución con los 

diferentes actores. 

En cuanto al comercio minorista que se ha ido introduciendo el tema al mismo tiempo que se 

preguntaba sobre las ayudas a hostelería, las ayudas a hostelería han creado un hito en la 

Administración, y es que han sido las únicas subvenciones de esta magnitud, de momento, en la 

historia, en toda la historia de la Administración Foral, que se han podido publicar y conceder ya 

con la transferencia en la cuenta bancaria del beneficiario en el plazo de un mes. Eso no ha 

existido nunca antes. Con plenas garantías jurídicas, más aun, porque son de acuerdo a datos de 

los que Hacienda ya dispone. Lo cual, saben, se hizo un cotejo entre el ingreso de 2019, ingresos 

fiscales, recaudación, ingresos en 2020, se hace un cotejo a la pérdida, y con una tabla se llegaba 

a una subvención que tenía unos mínimos y unos máximos. 

En esta segunda convocatoria se han corregido diferentes situaciones de agentes que no 

pudieron entrar en aquella convocatoria mediante un diálogo abierto con ellos. Hace dos 

semanas fue mi primera intervención con todos los agentes. Se introdujeron sustanciales 

mejoras, casas rurales, agencias de viajes, etcétera, de las cuales ellos entendieron que la mayor 

parte de las carencias que tenía la convocatoria de 2020 habían sido asumidas, y también, entre 

otros detalles, se subió el umbral máximo de 25.000 a 75.000 euros, etcétera. Creo que ahí se 

ha hecho un gran esfuerzo, insisto, también basado siempre en estadística del NASTAT. 

El comercio minorista es algo que, con el sector, con los que venimos manteniendo un diálogo 

casi permanente, he dicho mensual, casi semanal, nuestra Directora General está manteniendo. 

Aquí lo que sí que vemos es que hay que afrontar el comercio minorista desde una necesidad 

imperiosa que tiene de transformación, también, hay que volver a usar esta palabra en los 

ámbitos, digital. 

También tenemos, como bien he mencionado en mi intervención, el anteproyecto de Ley Foral 

de Áreas de Promoción Económica, lo cual entendemos que puede ser uno de los sustentos 

básicos para el comercio minorista, y otra serie de acciones que, insisto, hay un diálogo abierto, 

y también espero en breve poder reunirme con el sector, ya lo hice de manera más general en 

el Consejo de Comercio la semana pasada, pero el orden del día era para hablar de otros 

aspectos, o sea, que ya lo haremos también para afrontar esta nueva situación y retos que 

tienen. 

Debo decir también que ya el año pasado se aprobaron estos renovados, digamos, esta misma 

semana, diferentes préstamos y avales destinados a autónomos o a empresas pequeñas. O sea, 

se hizo también, se consideró, desde luego que era un tejido que necesitaba una atención 

especial, y así se concedió. 

Más temas. Seguro que me dejo alguno, ya lo siento, he ido apuntando. En cuanto a los PERTE, 

voy a ello. He mencionado, de manera yo creo que bastante profusa, parte de los retos que 

están integrados ahora en la S3 de Navarra, en la especialización inteligente. Lo he hecho de 

manera muy consciente, porque son los grandes retos a los que se enfrenta, no solo Navarra, he 

hecho mucho hincapié en que es Europa y es el mundo, porque si perdemos esto de perspectiva, 

estamos viendo la foto solo de manera muy limitada. 
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El sector de la automoción necesita, está abocado a enfrentar la electrificación. Entonces, 

podemos o no pensar. Todavía el ministerio no nos ha dado la clave, pero que es muy posible 

que pudiera haber un PERTE en ese sentido. En este sentido, he detallado diferentes proyectos 

que ya tenemos encima de la mesa y que estamos trabajando de manera público-privada 

también. Es una de las exigencias del Reglamento del mecanismo de recuperación y resiliencia. 

El sector de renovables, lo he dicho también, en el mundo se enfrenta a un cambio drástico, 

porque ni más ni menos, el objetivo es que el 32 por ciento del consumo energético, eso lo 

marca la Unión Europea, lo marcan los acuerdos de París, lo está marcando el mundo, son los 

compromisos que hemos adquirido con el mundo para el 2030, el 32 por ciento del consumo 

energético tiene que provenir de renovables. 

No es solo una ley foral de cambio climático. Estamos asumiendo compromisos que son globales, 

insisto, aprobados en las famosas cumbres de cambio climático. Aparte de todo eso, en Navarra 

tenemos un reto, que es poder acompañar a la industria en algo a lo que todavía no se habían 

dedicado, que es a las renovables marítimas, que para el 2028, ya lo he dicho, van a copar, según 

los diferentes estudios, la mitad del mercado global, lo cual estamos abocados a intentar 

acompañar a la industria que tenemos en Navarra hacia esa producción, y obviamente también 

nos está viniendo, insisto también, de manera continental, el reto del hidrógeno, con grandes 

inversiones anunciadas también tal vez cuando tengamos mayor definición en forma de PERTE. 

La industria agroalimentaria está pidiendo a gritos ya muchos años la digitalización. La 

digitalización, obviamente, entienden que es de sus procesos productivos, etcétera. No se trata 

solo de mayor conectividad o no, que también, pero sobre todo es una digitalización, y por eso 

ahí tenemos varios proyectos encima de la mesa, como puede ser el Polo Digital, per se, o el 

Ebro Food Valley, que lo he mencionado, de apoyo a ese enorme reto que tiene la industria 

agroalimentaria. 

La salud, ¿qué vamos a decir? La genómica, la medicina personalizada es la medicina del futuro. 

Tenemos que estar en ese tren, y yo creo que se han hecho apuestas decididas que también 

vienen de la legislatura anterior, en este sentido, con unas inversiones claras y que, de 

momento, nos están posicionando en el mapa tecnológico de la Unión Europea. Por cierto, 

también, que ya nos ha indicado unas cifras, la friolera de 10 millones de genomas para el año 

2025, y un largo etcétera.  

Todo esto y más que he contado va a estar soportado en algo que va a ser fundamental ahora, 

que es la coordinación. Bien sea en forma de PERTE o bien sea en forma de convenio o de 

convocatorias directas o transferencias directas, que también otros ministerios han podido 

anunciar, la coordinación va a ser clave, porque los reglamentos de la Unión Europea, porque es 

dinero que emana de la Unión Europea, nos obligan a esa cooperación público-pública y público-

privada. Esa es una exigencia que está ya. Entonces, eso vamos a tener que demostrarlo. 

Tenemos una gobernanza en Navarra, donde juntamos, obviamente, a Administración Pública, 

investigación, educación, industria y sociedad civil, y eso se llama S3. Claro que ha servido para 

mucho. Es parte esencial de toda esta gobernanza, que va a ser más que necesaria para poder 

agrupar todos estos grandes proyectos, socializarlos, que es una parte muy fundamental de 

todos ellos, y poder, obviamente, estar en esa parrilla de salida para poder acceder no solo a 
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esa financiación, insisto, que es, desde luego, a corto plazo fundamental para poder hacer esa 

transformación, pero es fundamental para poder adaptarnos al mundo que nos viene. 

He hecho un hincapié exagerado y a propósito, he estado prácticamente diez minutos, creo que 

han sido ocho, exponiendo los retos a los que se enfrenta el mundo, porque son los retos a los 

que se enfrenta Navarra. Lo estoy diciendo. Usted, señor Pérez-Nievas, es que no ha 

mencionado la palabra «pandemia» en su intervención, no ha mencionado la Unión Europea, 

no ha mencionado que estamos ante un hecho global, y solo al final ha mencionado «Next 

Generation» para referirse exclusivamente al dinero. 

Lo que he intentado explicar al principio es que el mundo está cambiando. Lo que tiene que 

cambiar son ustedes también, y ver esta foto completa, porque lo que nos estamos jugando es 

mucho más que unas elecciones que pueden llegar el año 2023, mucho más que una crisis 

concreta que pueda tener una Consejería, un departamento, una Dirección General. 

Cuando decimos que Europa nos aboga y el mundo nos aboga hacia la transformación es porque 

estos años van a ser claves, y por eso mismo, el programa de financiación de la Unión Europea 

se llama Next Generation, porque es un programa pensado para que Europa, y en este caso, en 

nuestro papel que nos toca, Navarra se transforme y seamos capaces de seguir gozando de este 

estado de bienestar y democrático del que venimos gozando los últimos cuarenta años, con 

todas las mejoras que hay que hacer, con fomento de la calidad de empleo, con fomento de la 

competitividad industrial, y todos los demás conceptos que hemos mencionado en la jornada 

de hoy. 

Pero cuando hablaba en mi primera intervención, hace no ha llegado todavía a cuatro semanas, 

que la palabra clave era «Europa», no me refería solo a la financiación, me refería a la 

transformación. Europa es nuestro contexto, y Europa se está jugando su competitividad en el 

mundo. Hablaba también de recuperación... 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Solana Arana): Hamaitu behar duzu, faborez, kontseilari jauna. 

SR. CONSEJERO DE DESARROLLO ECONÓMICO Y EMPRESARIAL (Sr. Irujo Amezaga): Estamos 

abordando una pandemia inédita, global, mundial, que ha afectado a la economía por primera 

vez en la historia de la humanidad, a todo el mundo, y también indicaba dos palabras clave, que 

son transversales: coordinación —ya me he referido antes— y diálogo. Necesitamos hacer esto 

juntos. Las críticas son necesarias, son constructivas, hay que hacerlas, pero necesitamos 

hacerlo juntos. Eskerrik asko. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Solana Arana): Eskerrik asko zuri, Irujo Amezaga jauna, baita ere zure 

lankidea eta kabinete burua den Arrizabalaga Idiáquez andereari. Esan dizute, esan dizuete ongi 

etorria, hau da zuen etxea. Nahi duzuen arte, beraz. Laster arte, seguru aski. Gainontzekoei 

arratsalde on ere bai. Eskerrik asko eta laster arte. Se levanta la sesión. 

Pregunta sobre las ayudas a la hostelería, presentada por el Ilmo. Sr. D. Mikel Buil García. 

(ESTE PUNTO DEL ORDEN DEL DÍA HA SIDO RETIRADO). 

(Se levanta la sesión a las 16 horas y 57 minutos). 




